

El por qué del objeto de estudio de la salud pública

John Flórez Trujillo

Profesor Titular, Facultad Nacional de Salud Pública
"Héctor Abad Gómez"
Universidad de Antioquia.

El fenómeno salud-enfermedad es un hecho que ha tenido presencia permanente con repercusiones sociales en la historia de la humanidad. El tratamiento que se le ha dado ha sido diferente, y ha estado acorde con el desarrollo del pensamiento humano y de la organización social, el enfoque ha tenido un carácter a veces mítico y ultramundista, pero hoy busca en el holismo, aproximarse a la explicación de este fenómeno.

Es necesario aceptar que la salud y la enfermedad tienen contextos de orden social y que pueden considerarse como resultado o producto de organizaciones sociales y económicas que en determinado momento llevan a lo que se denomina polarización de los niveles de salud, buenos unos, e inadecuados otros, en el ámbito de una misma sociedad.

Cada vez ha tomado más auge, el hecho de considerar a la salud como un componente y substrato del bienestar humano. Pero sobretodo es un derecho que juega en el plano de lo axiológico, y en el cual los estados como forma de organización de la sociedad tienen la obligación de intervenir para su preservación, su fomento y su restauración con un abordaje de lo colectivo vs lo individual, dando así cabida a la salud pública con sus diferentes disciplinas.

La salud pública también ha estado influenciada por las líneas del pensamiento humano, por lo cual se precisa aceptar la posibilidad de un pluralismo de las ideas dentro de su conceptualización y desarrollo. Ello

implica por lo tanto, un análisis desde lo multidisciplinario, lo multisectorial y lo interinstitucional.

El momento por el cual está pasando el mundo es particularmente importante para pensar seriamente acerca del **objeto de estudio de la salud pública**. El escenario de la salud pública está siendo caracterizado por un sinnúmero de variables externas, entre las que se destaca el fundamentar en el mercado todo el desarrollo social.

El Plan Integral de Desarrollo que con visión estratégica se ha concebido para la Facultad Nacional de Salud Pública y en el cual han participado todos sus estamentos, dice en uno de sus apartes: "se considera que la crisis del estado y la crisis social en la que se encuentra inmerso, originada en la aplicación del modelo neoliberal, tiene una dinámica de mutua determinación que dará una nueva dimensión al estado, no en su versión dirigista, tecnocrática y paralizante sino en la consolidación de una libertad política real y de justicia social".

Esta entrega de la revista de la Facultad Nacional de Salud Pública presenta una serie de disquisiciones abordadas por expertos en la materia, sobre el objeto de estudio de la salud pública y algunas consideraciones epidemiológicas que no escapan a ese contexto. Estas reflexiones son de gran utilidad para encontrar la tan reclamada direccionalidad en el quehacer docente y académico de la facultad; pero sobre todo, para contribuir de manera decisiva con el hoy denominado **desarrollo sostenible** de los países, ya que la salud pública es a no dudarlo uno de sus mayores componentes, como reflejo de una verdadera justicia social.